

1897 AÑO V.—NÚMERO 1760

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Interesantísimo

para los anunciantes

Según la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Todo el mes de Enero gran baratura por final de temporada.

Buenos artículos y precios fabulosamente baratos.

Con armas del adversario

(De El Resumen.)

Tras resistencias formidables y dudas pertinaces, el Gobierno se ha convertido ante la evidencia de la verdad y el arrastre poderoso de la opinión unánimemente manifestada.

Ya no cree el Sr. Cánovas que el exclusivo argumento para contrarrestar la insurrección antillana sea la guerra; ya transige con la ayuda de las reformas administrativas.

Pero ¡qué reformas y qué transacción! Es la obra de aquel ingeniero inexperto que al taladrar el monte en dos direcciones encontradas, no llega jamás al punto de coincidencia y escava sin fruto, hasta que más acertada inteligencia acomete sobre nuevos trazados y sobre planos que delinean el convencimiento, la apertura de la vía subterránea.

El Sr. Cánovas, que ha vivido en lucha manifiesta contra las reformas, no ha podido convencerse todavía de la bondad de su aplicación.

Es un contrasentido confiar á los conservadores el planteamiento de leyes por ellos combatidas, y que, aun sin quererlo ni advertirlo, han de desvirtuar al aplicarlas y desfigurarse si intentan la necesaria reglamentación.

Diganlo si no los que entendiendo de achaques reformistas, han examinado la obra gubernamental en lo que á Puerto Rico alcanza.

Los que siempre han puesto su palabra y su acción á merced de las tendencias reformistas; los que en aplicar la ley de reformas tienen fe inquebrantable, ellos, y no otros, deben ser los encargados de desenvolverlas en disposiciones sabiamente detalladas y sinceramente concebidas.

Si los conservadores consienten ya en el principio que proclama las reformas como auxiliar eficaz para terminar la guerra, y ellos en buena lógica no deben ser los encargados de plantearlas, es rebelarse contra el sentido de la realidad y del buen discurso, que los canovistas se obstinan en permanecer adheridos al poder como mariscos insustanciales que se agarran á la roca y la deforman, la horadan, pero nada útil producen.

Digan lo que quieran los ministeriales, nunca ha habido razones de mayor peso que aconsejaran un cambio profundo en la política dominante.

Sabemos perfectamente que el Sr. Sagasta no siente aficiones á recoger la herencia maltrecha y comprometida que han de dejarle los conservadores; más los hombres de Gobierno tienen, entre otros, el deber de sacrificarse por el país y arriesgar todos los intereses cuando las conveniencias de la patria lo demandan.

Sea de esto lo que quiera, y hasta que se realice la coincidencia de los Sres. Cánovas y Sagasta, por decidirse el uno á hacer abdicación de preeminencias que aterran, y el otro á recoger poderes que más tienen cariz de abrumadoras responsabilidades; hasta que llegue el momento de modificar los rumbos de la política española, el Sr. Cánovas responsable á los anhelos del país, el Gobierno satisfaría la demanda perseverante de la opinión, reuniendo las Cámaras, para que allí se depurasen verdades, se defendieran prestigios y se señalaran procedimientos que sacasen de la indecisión al poder ejecutivo y redimiesen del desaliento á las gentes que ven el porvenir rodeado de neblinas y el presente cuajado de desdichas y desaciertos.

Esta medida, tan sencilla, tan al alcance del Ga-

binete, abriría puertas á la esperanza y soluciones á los gobernantes.

Precisamente porque sería un acuerdo de donde naciera algo provechoso, estamos seguros que le desestimarán el Sr. Cánovas, dando ocasión con tan inconcebible resistencia á que los murmuradores afirmen que las Cortes no se abrirán porque el jefe de los conservadores ortodoxos teme las acometidas de Romero en el Congreso y de Bosch en el Senado, y los efectos mortales de una disidencia latente que saldría á la superficie, no sin escándalo y mengua del partido que manda á las primeras escaramuzas parlamentarias.

Los chinos en Manila

De una carta de la capital del archipiélago Filipino que publica un periódico de Madrid tomamos los siguientes y curiosos datos acerca del número, calidad, costumbre é influencia de los chinos en Manila:

«En Manila hay, como en Singapur, muchos chinos: unos 40.000, según mis noticias. Hasta hoy son nuestros mejores amigos; odian al indio, nos proporcionan las confidencias más útiles y exactas, pero... ¿quién responde del porvenir? En las colonias inglesas, donde el chino tiene sus pagodas, donde puede á la luz del día preparar sus aparatos procesionales, y en cuyas ciudades no carecen de barrios enteros, no falta nunca un cañón que, cuando anochece, recuerde á extranjeros y nacionales que por encima de todas las libertades está la conveniencia y la fuerza de la palda de Albión. Es de detalle pequeño, pero más digno, seguramente, de imitación que de olvido.

El chino en Manila, compra, vende, imita, falsifica y absorbe. Todo á precios inverosímiles. Su competencia, cuando la entaba es invencible. Funcionaba en la capital una aserradora mecánica; dedicáronse los chinos á tal trabajo, y la fábrica tuvo que cerrarse por no poder disputar al tesón y á la sobriedad de los amarillos la posesión del mercado. Es su trabajo más barato que el de la máquina. Adulan con servil envilecimiento al castilla; pero saben prestarle con interés crecido, y á mos á esclavos, según las circunstancias, si la codicia les lleva en más de una ocasión á la opulencia, no faltan tampoco ejemplos de *craks* estrepitosos y de ruinas irreversibles.

Existe aquí un ejemplo originalísimo de la raza: el chino tipo, marrullero, inteligente y solapado; codicioso hasta el punto de cobrar las palabras que dirige á sus amigos; *nabab* con cara de saltador de la Mongolia, y con palabras halagadoras de sirena... china, Carlos Palanca.

Palanca negocia en grande. Su crédito es inmenso: hoy debe millones de reales, y es mañana acreedor por millones de pesetas. Ama—según dice—á España, y la administración española, que en sus apuros ha acudido á Palanca, lo ha encontrado más de una vez. Es cierto que, según yo creo, lo encontrarían de igual modo, pagándolo bien, los insurrectos cubanos. Es súbdito español por que así conviene á sus negocios; pero allá, en su patria, se envanece con pertenecer al mandarínato. Las necesidades del chino son insignificantes.

Poco á poco van cayendo en sus manos todas las fuentes de riqueza de las islas. Desde el cargamento de fardos en el río, hasta los bazares más lujosos, son en Manila de los compatriotas de Palanca.

América podrá ser de los americanos, pero Manila siguiendo como hasta hoy, sería en breve de los chinos. Evítelo quien pueda.»

Máximo Gomez

Paris 10.

Desde hace dos días corre el rumor de haberse recibido en Paris diversos telegramas de Nueva York en los que se da la importante noticia de que Máximo Gomez se había dirigido á la Junta revolucionaria de Nueva York manifestándole que no podía continuar la guerra, que se hallaba falto de todo recurso, que cupdía la desmoralización y el cansancio entre su gente y que se encontraba dispuesto á rendirse.

Al principio pudo creerse que se trataba sólo de una maniobra bursátil; pero la formalidad de los corresponsales que se han hecho eco de la noticia permite creer en su autenticidad.

Me consta que la casa Rothchild, que tan buenos informes suele tener siempre, ha telegrafiado á su corresponsal en Madrid comunicándole la noticia.

Los filibusteros de París, la niegan, naturalmente pero no ocultan que dada la actitud del Gobierno de los Estados Unidos, en el cual ha producido muy buen efecto la concesión de las reformas á Puerto Rico y los propósitos que se atribuyen al Sr. Cánovas de aplicarlas á Cuba apenas se hayan pacificado las provincias centrales, la insurrección

no puede prometerse la ayuda que esperaba de la Unión.

Nada menos que de haberles hecho traición los senadores *jingoistas* que les prometieron un voto favorable á la beligerancia por parte del Senado de Washington, hablan los laborantes de aquí.

Uno de ellos decía.
«Si llegara el caso de tener que abandonar la lucha sin renunciar á prepararnos para una nueva guerra, dentro de algunos años, no nos habrían vencido los generales Martínez Campos y Weyler, sino los generales Cánovas y Cleveland.»

Sublime abnegación

El hecho que vamos á referir es histórico. Podría calificarse con razón de inverosímil si la clase á que pertenece la heroína no nos tuviera acostumbrados á lo extraordinario.

En los alrededores de París, en el barrio denominado Le Vallois-Perret, cerca de Neuilly, hay un hospital fundado por dos sacerdotes y sostenido por la pública caridad. Algunas religiosas dominicas sirven en él de enfermeras.

Hace varios meses, las religiosas rodeaban con ansiedad una camita, en la cual un niño de cuatro años exhalaba desgarradores ayes, llamando á su madre.

Era el momento en que el médico ponía á descubierto una horrible llaga, causada por una horrible quemadura que el inocente tenía en el brazo.

La tísica estaba ya avanzada; el doctor la sondeó, la midió determinó sus caracteres y, moviendo la cabeza, declaró á las religiosas que le ayudaban que era necesario amputar todo el brazo.

—A no ser que...—añadió con gesto de incredulidad.

—Hable usted—dijo la Madre Superiora.

—Habrá un medio de evitar la operación pero terrible. Esta carne viva podría curarse aplicándole encima otra carne viva también; una carne vigorosa, sobre esta carne atrofiada, evitaría la gangrena; ¿pero dónde encontrarla?

El doctor, después de decir esto, paseó una mirada en torno, como para buscar la madre ausente única á su juicio capaz de semejante inmolación.

—¿Quiere decir, doctor, que se necesita la madre?

—La madre ó otra. Pero ¿quién querrá ocupar su lugar?

La anciana Superiora, cuya sangre sin vida no servía para el caso, miró á las religiosas para ver si entre ellas había alguna á la altura de tamaño sacrificio.

Eran diez, y las diez se ofrecieron á la vez. En presencia de un acto tan sublime, el médico, que no se turbaba fácilmente, se sintió sobrecogido y contempló con admiración aquella hilera de jóvenes mártires voluntarias; tiembla en su mano el cuchillo de la operación, pero el tiempo apremia, y si la hermana sacrificada necesita valor, también lo necesita el sacrificador.

Al ver los diez brazos blancos y vírgenes, señala el que le parece más sano y de mejor coloración.

—¡Sor Cecilia!—murmuran sus compañeras, como con sentimiento.

El médico afila el cuchillo, y le recomienda que tenga valor. La religiosa le dice sonriendo: *Ando vestida!* El cuchillo penetra en la carne, la sangre brota, la rosada piel se levanta, las fibras quedan al descubierto; después de un trozo, otro, hasta completar los centímetros necesarios. Sor Cecilia no exhalaba ningún grito, y hace este sacrificio siempre sonriendo.

Cuando el médico tiene ya bastante carne y sangre de la voluntaria víctima, se la aplica al brazo del niño. Luego atiende á la curación de uno y otro. A los diez ó doce días ambos se encuentran bien. El niño con la piel de Sor Cecilia y ésta con la piel nueva. El segario todo lo regenera.

El himno de Espartero

En los pasados días, con motivo del aniversario de la gloriosa batalla de Luchana, se ha hecho la historia del himno llamado por unos de Bilbao y por otros de Espartero, á cuyos sonos tantas veces nuestros soldados han derrotado á los enemigos de la libertad.

Todos conocemos el popular himno de Riego: pocos el nombre del autor; sin embargo, no hay duda alguna que fué escrito por el valenciano y gran compositor D. José Melchor Gomis Colomer, y la letra por el comandante del regimiento de Asturias Sr. San Miguel.

En el año de 1820 estaba de maestro de capilla de la Seo de Zaragoza el presbítero D. Ramón Cuéllar y Altarriba, notable compositor que hoy día se cantan en la mayor de las catedrales.

El maestro Cuéllar era liberal exaltado, y él fué el que compuso en un momento de febril entusiasmo el himno que después de algunos años se llamó de Espartero, y en la actualidad es, como el de Riego, un himno nacional.

Cuando en 1823 vinieron los 100.000 hijos de San Luis para matar la libertad, la reacción recogió á Cuéllar las licencias eclesiásticas, y le arrojó de su destino en la catedral.

El ilustre compositor fué tan constantemente perseguido, que se vió obligado á huir de la patria de Lanuza, refugiándose en Madrid en compañía del más aventajado de sus discípulos, cantor de la catedral de La Seo, y joven ya entonces de grandes esperanzas como músico y tan liberal como su maestro.

Un día, cuando más ardiente se mostraba en Madrid el furor de los fernandinos, tuvo el discípulo la fatal imprudencia de entonar en medio de la plaza Mayor, y en presencia de algunos amigos suyos, el himno de Cuéllar y de dar vivas á la Constitución debiendo á la amistad de los que le oyeron y delataron el morir ahorcado á los pocos días.

Este mártir de la libertad fué al suplicio con la cabeza erguida, sereno el semblante y tateando el himno de su maestro.

Murió como buen aragonés; es decir, murió á imitación del del último de los Justicias de Aragón desafiando el poder de los delatores.

Las lágrimas de Cuéllar acompañaron hasta la ya de los ajusticiados á tan infeliz y malogrado músico.

El compositor, que se veía reducido á la mayor miseria en un tiempo en que las artes no podían florecer en España, se presentó á oposición, á fin de alcanzar en la Catedral de Toledo una plaza que se hallaba vacante, igual á la que había perdido en Zaragoza.

Merced á su extraordinario mérito, le fué adjudicada la plaza; pero sin que le fueran devueltas sus licencias, y sin que pudiera usar más vestiduras sagradas que el roquete, á usanza de los sacristanes legos, y con la condición además de que había de abstenerse en lo sucesivo de todo alarde de sus ideas políticas. La miseria que le acosaba le hizo sucumbir á esta humillación.

Cuéllar murió oscuro, traspasada su alma de dolor, muy pobre y muy calumniado, el día 7 de Enero de 1833 en Santiago de Galicia.

El himno en cuestión fué en un principio conocido sólo de algunos patriotas zaragozanos.

El poeta aragonés D. Manuel Agustín Principe, que cuando estudianto gustaba mucho tañer en la guitarra, fué el que más contribuyó á popularizarlo en su país natal y así pudo propagarse en tiempo de la guerra civil al ejército del Norte, llegando á ser la música favorita de los heroicos regimientos de la libertad que mandaba el duque de la Victoria, y de aquí el nombre de Himno de Espartero.

Este gran músico, que hoy hace latir con su himno los corazones de todo honrado liberal nació en Zaragoza el 20 de Septiembre de 1877.

Nueva máquina de volar

Decididamente, los hombres que vuelan ó quieren volar no escarmentan en cabeza ajena, y en ellos no ha hecho mella alguna la terrible muerte del desgraciado Otto Lillenthal, uno de cuyos compatriotas el Sr. Stentzel, continua buscando soluciones al problema de la aviación, planteado sobre los mismos principios que tan triste fin ocasionaron á aquel intrépido volador.

La máquina del Sr. Stentzel tiende á reproducir la forma de un pájaro. Las alas miden aproximadamente 6m,40 de extensión total, y su superficie 6m2,77. Pueden al moverse describir un ángulo de 70°; su curvatura es parabólica, y la flecha 1/12 de la cuerda.

El aparato pesa unos 34 kilogramos, y lo mueve un motor de gas ácido carbónico comprimido, invención del mismo señor Stentzel. Con gas comprimido á cinco atmósferas se obtiene un caballo de fuerza, y llevando la presión á siete ó nueve atmósferas pueden obtenerse dos ó tres caballos respectivamente.

La velocidad del motor se puede regular fácilmente, y así variar la del vuelo del aparato. Para guiar á éste y evitarle choques peligrosos, se le ha dotado de un cable de seguridad que llega al suelo.

Cuando el motor desarrolla un caballo, avanza el aparato tres metros por cada aleteo; cuando la fuerza llega á caballo y medio, se obtiene el vuelo libre, es decir, que la máquina se eleva lo suficiente para que ninguna parte de su peso sea soportada por el cable; entonces las alas ejecutan 78 aleteos por minuto, y en cada uno de ellos avanza la máquina cerca de cuatro metros. Las alas poseen una elasticidad notable, cualidad á la que el inventor atribuye grandísima importancia. El esqueleto de las alas está formado por tubos de acero sin soldadura, sobre las cuales van montadas diez costillas de bambú, y el conjunto está revestido de una tela especial engomada.

Se obtiene la dirección merced á un timón de cuatro paletas, de tipo bastante conocido.

Animado por el éxito de sus primeros ensayos, el Sr. Stentzel intenta construir un aparato capaz de elevar á una persona. Este modelo pesará de 80 á 100 kilogramos; sus alas tendrán un desarrollo de 17 á 20 metros cuadrados, y su motor necesitará desarrollar cuatro caballos y medio.

Todas las enfermedades del Estómago, desaparecen tomando el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

CURACIÓN MARAVILLOSA

Depósito: Farmacia Valenzuela

Cree el Sr. Stenzel, que la fuerza muscular del hombre que apenas llega a un cuarto de caballo, no bastará nunca a elevar su propio peso en los aires durante un tiempo apreciable, é insiste en la necesidad del motor mecánico.

La estabilidad de su aparato es muy grande, por hallarse su centro de gravedad más bajo que el plano medio de las alas. La parte más pesada es el motor. El depósito de ácido carbónico comprimido va sobre un caballete especial. Entre el depósito y el cilindro hay intercalado un manómetro.

El motor funciona como todos los de aire comprimido.

Junta de Protección al soldado

Tirno de vocales durante el presente mes para el reparto de socorros: Rdo. Sr. D. Bernardo Balle, Cavallería 19. Sr. D. Bartolomé Sureda, Borne 7. Sr. D. Antonio M. Peña, Molineros 12. Sr. D. Juan Gelabert, Imprenta. Sr. D. Arturo Sarmiento, Libertad 2.

Estos señores admiten donativos en sus respectivos domicilios.

El dinero de la guerra Y LA SALUD DEL SOLDADO

DATOS CONCRETOS

Afirmaciones de un exministro

Tras de un razonado preámbulo que escribe El Correo Español copia este colega los siguientes párrafos de una carta que el Sr. Fabié publicó hace varios días en el Diario de Barcelona:

No puede menos de levantar justísimas quejas el verdadero desconcierto que reina en la administración militar de la isla de Cuba. Hasta nosotros llegan noticias de verdadera gravedad que producen en el ánimo más escotuzado a esta clase de espectáculos dolorosa impresión. Después de la adquisición de camas, que ha sido comentada unánimemente por la prensa, han llegado al ministerio de la Guerra noticias concretas de la de sábanas correspondientes a cuatro mil de ellas, en la cantidad de ciento setenta mil pesos, de la conducción de ciento setenta trabajadores de la Habana a Guantánamo en veintitres mil pesetas, compras de quinina en cantidades fabulosas y otros detalles, de que hago gracia a los lectores del «Diario», y aun más escandalosos.

Resulta, según estas noticias concretas llegadas al ministerio de la Guerra, que cada sábana ha costado cuarenta y dos duros y medio y el viaje de cada operario desde la Habana a Guantánamo ciento treinta y cinco duros.

Y esto lo dice un exministro conservador, sin que se le persiga, como al Sr. Reparaz, y sin que el gobierno se juzgue en el caso de hacer más averiguaciones que las practicadas sin resultado, según él mismo afirma, por el general Weyler.

Enterado sin duda el Sr. Fabié de las mismas noticias que tiene el gobierno, que han recibido los diputados antillanos y que conocen cuantos mantienen correspondencia con los militares de Cuba, dice en el artículo que copia el diario tradicionalista que lo de las sábanas y lo del viaje «bien pudiera servir para la formación de un expediente en averiguación de cosas que entiendo—dice el señor Fabié—merecen la pena de conocerse, siquiera para disipar las ideas que los maliciosos extienden más de lo que fuera de desear, afirmando que la guerra, que tantos sacrificios cuesta a la nación, es hábilmente explotada por otros, en una forma poco conforme, por cierto, con los principios de la moral universal.

Y ahora preguntamos nosotros: ¿Es verdad que han llegado al ministerio de la Guerra esas precisas noticias que concretamente cita el exministro conservador?

Y si han llegado ¿qué ha hecho el señor general Azcárraga?

(DEL «HERALDO»)

La burlona respuesta que a los datos publicados ayer por el Heraldo y copiados por nosotros, opone la prensa ministerial, inspiran a nuestro muy estimado colega las siguientes atinadas consideraciones:

¿Qué saben de guerra, ni de arte militar, ni de nada, los que dicen que es inevitable que el soldado padezca hambre y miseria en Cuba? ¿Por qué han de estar mal los hospitales, sino porque estos genios que nos gobiernan no han sabido ó no han querido disponerlos de modo que estén bien? ¿Por qué andan las tropas con el uniforme hecho girones y con el calzado hecho trizas, sino porque falta orden para proveer de lo necesario al ejército?... Eso sí que es declamar; eso sí que es contestar con arranques de lirismo a los que no piden más que cuentas de simple aritmética.

La guerra en el interior de Marruecos, la guerra en el fondo del Sultán, la guerra en un país extranjero, pase que trajera consigo penalidades extraordinarias, desnudeces y privaciones sin cuento. Aunque ya no las sufren en parte alguna los ejércitos bien organizados y bien mandados, accederíamos a confesar que eran inexcusables para nosotros, porque en la paz no hemos hecho más que perder el tiempo é invertir desastrosamente los recursos que el país otorgaba. Pero estar haciendo la guerra en nuestra propia casa; con todas las poblaciones

importantes de la isla de Cuba, a nuestra disposición; con las dos costas aseguradas y el litoral expedito para fijar en cuantas líneas de aprovisionamiento se nos antoje; llevar dos años peleando, que es como haber tenido tiempo hasta para construir ciudades monumentales, y salirnos ahora con que no se puede remediar que el hambre diezme los batallones españoles, que el soldado ande roto y y descalzo, y que en los hospitales se reproduzca desórden por la aglomeración inesperada de enfermos, parecería un insulto arrojado a la faz del país, si no se supiese que es un colmo de la ignorancia.

(D. El Imparcial.)

Boletín meteorológico

Día 14 Enero—9 mañana

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes Barómetro (55'6 mm), Termómetro seco (14'0 gdos), Id. húmedo (9'2), Mínima (13'8), Reflector (11'4), Dirección del viento (N), Ascenso del barómetro en 24 horas (0 m m), Descenso del barómetro en 24 horas (2'1).

«Negocio Verdad»

Para desarrollar en gran escala, la fabricación en la península de un artículo privilegiado por 20 años, cuya producción se exporta de dos a esta fecha a toda la Isla de Puerto Rico se precisa asociarse con persona que para el efecto disponga de capital. Se tiene contratadas por 3 y más años a las principales casas importadoras de aquella isla; y pedidos pendientes de envío, por valor de 80 mil pesos; confirmados estos por banqueros de primera línea que garantizan los pagos en esta península a la entrega de factura y conocimiento de embarque del género; quedando una utilidad ó beneficio líquido de un 40 por 100 sobre el valor importe de las ventas. Este negocio, es de suma importancia y sin ninguna nebulosidad. Al poder desarrollarle cual se merece, se copan sin disputa alguna, a los Sres. fabricantes americanos de New-York todos los mercados de aquella isla a donde exportan dichos Sres. esta producción por valor de millon y medio de pesos anuales siendo la espresada producción de aquellos, muchísimo más inferior que la nuestra por todos conceptos, no obstante de resultar la nuestra a los importadores mucho más económica siendo mejor.

Para más detalles dirijanse a D. Juan José Torré, Mar, 94.2.º Valencia.

Palma

—A pesar de las vivas gestiones del Conde de Sallent y demás conservadores de Mallorca, hechas en favor de su amigo político D. Lorenzo Bonet y Clar de Santafy, el ministro de Gracia y Justicia ha nombrado notario de San Juan al joven abogado de Manacor D. Jaime Perelló y Mora, correligionario nuestro.

La notaría de San Juan estaba vacante por fallecimiento de nuestro malogrado amigo D. Francisco Serra y Castellans.

—Varios operarios del Ayuntamiento quitaron ayer el barro de la Plaza del Mercado y calle de la Union.

—Se están quitando los retoños de los árboles del paseo de la Rambla.

—A diez y ocho se hace ascender el número de enfermos de viruela existentes en el arrabal de Santa Catalina, de los cuales hay uno que se encuentra sumamente grave.

—Servicios prestados por la guardia civil: Notifica la del puesto de Pollensa, haber detenido y entregado al Juez municipal de aquella villa a un sujeto que sorprendió hurtando palmitos del predio Son Guilló, de aquel término municipal.

Por la del puesto de Sóller ha sido detenida una mujer presunta autora del infanticidio descubierto anteaayer por dicha fuerza, siendo por este motivo puesta a disposición del juez competente.

—Por haber retardado un día su salida por causa del mal tiempo, hasta mañana no llegará el vapor correo de Valencia, y esto si el tiempo lo permite.

—Ayer fué detenida por la policía en la calle de San Miguel, una mujer vecina de Pollensa, que daba gritos desaforados, dando muestras de sufrir un ataque de enagenación mental.

—Se han declarado cuatro nuevos casos de viruela en la villa de Sineu, siendo los atacados cuatro hermanos de catorce, doce, ocho y cinco años respectivamente.

—Ayer fué curada en la farmacia del Sr. Valenzuela una señora que al circular por el paseo del Borne fué derribada por un enorme perro de Terranova, produciéndole una herida de bastante consideración en la cabeza.

Otro caz, que para distracción posee un vecino de la calle de Palacio, acometió a un muchacho de unos diez años, derribólo al suelo, mordiéndole una pierna y le destrozó por completo los pantalones

y si no hizo más todavía fué debido al auxilio que un caballero prestó al angelito, que con ayes lastimeros pedía socorro para librarse de las dentelladas de tan horroroso perrazo.

—La alcaldía castigó ayer con una multa de cinco pesetas a una mujer que en la calle de la Cadena promovió un fuerte escándalo.

—El camino de Ronda se encuentra en un estado intrasitable, particularmente el trozo comprendido desde la Puerta Pintada hasta el empalmado de la carretera de Soller, pues los muchos baques en dicha vía existen, dan lugar a que diariamente ocurran percances a los vehículos que por allí circulan, como aconteció ayer tarde a un carro de transporte, que de resultas de haber dado un rudo golpe en uno de los hoyos, rompiósele el eje de una de las ruedas, quedando por completo desvenecado.

—Durante el mes de Noviembre último, las obras llevadas a cabo por administración por la Comisión provincial, importaron la cantidad de 1.257'82 pesetas, distribuidas en la siguiente forma: en la Casa de Misericordia, 189'98 pesetas; en el Hospital, 655'97 pesetas; en el Teatro, 142'95 pesetas y en la Inclusa, 268'92 pesetas.

—El mejor preparado para el estómago Elixir Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 14, 3 t.

En el Consejo que han celebrado los ministros, presididos por la Reina Regente, pronunció el Sr. Cánovas un elocuente discurso en sentido muy optimista referente a las campañas de Cuba y Filipinas.

Manifestó que considera necesario el planteamiento de las reformas en Cuba, pero sin fijar la fecha en que estas deban aplicarse.

En vista del mal estado de las líneas y de la escasez de noticias anoche no telegrafió.

Pérez.

Madrid 15, 5 m.

En el Consejo celebrado bajo la presidencia de la Reina Regente, se aprobó la aplicación de las reformas a la isla de Cuba.

El Real Decreto referente a dichas reformas se publicará probablemente el día del Santo de S. M. el Rey.

En los ingenios de la provincia de Pinar del Rio se están practicando las operaciones de la molienda.

Pérez.

Madrid 15, 5 m.

Las noticias que se reciben de Nueva York, dan cuenta de que a pesar de las negativas oficiales, insístese en afirmar que se siguen negociaciones en Washington encaminadas a alcanzar la paz en Cuba.

Añádese que las concesiones que España hará a los Estados Unidos en recompensa de su mediación se hallan ya convenidas.

Pérez.

Teatro Principal

COMPANIA FUENTES-CIRERA

Función para hoy

Los niños

La cáscara amarga

Mal de ojo

A las siete y media.

Table with 3 columns: Precios, Decena, Diarios. Lists prices for various seating areas like Palcoscos, pases, and lotes.

Entrada general 0'75—Al paraíso 0'50

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y a tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos, se convoca a los señores accionistas para la General ordinaria que se celebrará el día 31 del corriente a las cinco de la tarde en el domicilio de la Sociedad, calle de San Bernardo n.º 1.

Los señores accionistas que deseen asistir a dicho acto deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación a la celebración de la Junta Palma 12 Enero 1897.—Por el Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.—El Administrador, Cándido Fernández.

Sección recreativa

—¿Decía usted—preguntaba D. Torcuato a doña Blesa—que su yerno ha trabajado mucho?

—Y tiene unas manos primorosas; la última figura que hizo era un torero de barro; al momento le vendió,

—¿En la Exposición?

No, señor; en San Isidro,

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with 2 columns: Value and Price. Lists local values like Crédito Balear, Cambio Mallorquín, Fomento Agrícola, etc.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value and Price. Lists public values like Madrid 14, 4 t., 4 p interior perpétuo, etc.

Barcelona 14, 4 t.

Table with 2 columns: Value and Price. Lists Barcelona values like 4 p interior, 4 p exterior, etc.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre. De Palma a Manacor y la Puebla, a las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde. De Palma a Inca, a la 1'15 tarde. De Manacor a Palma, a las 6'45, 11'30 mañana y 5'80 tarde. De la Puebla a Palma; a las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde. De Inca a Palma, a las 6'40 mañana. De Manacor a la Puebla, a las 5'30 tarde. De L. Puebla a Manacor, a las 5'45 tarde. Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General Guillermo Moragues.

Correos

Nota relativa a las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Aludía). Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo). Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo). Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Aludía).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Aludía); 12 id. de Barcelona (via Sóller). Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo). Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Aludía). Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.



Doña Elisabeth Elvina Cay y Pezant

Viuda de D. Francisco Montaner

Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermano, hermanas políticas, sobrinas y demás parientes, al notificar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les suplican le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana 16 á las once de la misma en la parroquial Iglesia de San Jaime.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á todos los fieles que asistan al funeral, y otros 40 á los que dediquen algun sufragio por el eterno descanso de su alma.

Edición de la tarde

VIERNES 15 ENERO DE 1897

Academia

PARA

MAQUINISTAS

La más ventajosa y económica.

Director: D. Jaime Terrés

San Elías, 15-2.º derecha.

¡Ah.... valiente!

Terminamos nuestro artículo anterior, cuyo expresivo contexto no habrán olvidado sin duda los lectores de EL LIBERAL, con la siguiente frase:

«Adiós... Anibal
Y... hasta la vista!»

Porque nunca pudimos presumir que el incógnito autor de *Perdone V., «Curro...»* dejara de avistarse con nosotros después de las apreciaciones que, no en un momento de extravío como hoy supone el colega, sino con deliberado propósito, nos habíamos permitido en el artículo en cuestión.

Pero, ¡quién! El periodista de *La Última Hora*, el compañero de LA MÁS REFINADA EDUCACIÓN, el que nos invitaba á pisar la plancha, cuando, según él, saltábamos nosotros al arroyo oponiendo á su *junquillo de alambre con tapon y toda*, el *cuchillo de chulo*; el que blasonando de su *distinción caballeresca* nos hablaba de *retiradas vergonzosas* y aprovechaba la ocasión para recordarnos ciertas escenas ocurridas como si dijéramos en su propia casa y en las que hubieron de intervenir en calidad de padrinos personas ajenas á la redacción; el que con quijotesca petulancia pretendió desmentir nuestros asertos y rechazar nuestros justificadísimos ataques á su tan cacareada *independencia* confundiendo primero á EL LIBERAL con *La Bocina* y llamándonos despues con el depresivo dictado de *Curros*; ese sabio articulista, coautor ó cómplice ó como quiera llamarse, del *independiente* órgano del señor Tous, ha tenido á bien por lo visto, variar el curso natural de los acontecimientos y, trocando el *junquillo* por la pluma, cuyo manejo es siempre menos expuesto, nos dedicó ayer una nueva catilinaria, corta, eso sí, pero expresiva en el sentido de evidenciar á sus lectores su cuarto de conversión.

En ella, que ni título tiene como no se acepte por tal una especie de signo masónico que le precede, dice el periodista de REFINADA EDUCACIÓN, que le inspiramos *lástima*.

¡Pobrecillo! Cuando esto es precisamente lo que sentimos por él nosotros á la vista de su inverosímil actitud, antes tan belicosa, tan agresiva, tan eminentemente quijotesca, y hoy tan cándorosa, tan cristiana, tan humilde.

¡Ah... valientel

Y preguntará el lector ¿Cómo justifica *La Última Hora* las desvergüenzas continuadas en sus anteriores artículos?... Pues, calificándolas de *formas é imágenes de estilo*—monigotes de estilo pudo haber dicho—que nuestra ignorancia (!) no ha sabido interpretar en su justo valor. Afirmación preciosísima que vale... un mundo, ya por lo que significa para este debate ya tambien por la fuerza del siguiente corolario deducido de ella á simple vista: Ya sabe el público—y lo sabe por su propia confesión—cuales son las retóricas, las *imágenes de estilo* que emplea en sus escritos *La Última Hora*.

Dice más tarde el articulista, después de juzgar y de calificar á su modo y con su estilo de *formas é imágenes*, nuestro deliberado proceder:

«Precisamente cuando se conocen la educación y la pulcritud, es cuando se las pone á prueba; en situaciones normales es muy fácil conservar el tono y el empaque. La dificultad nace en las contiendas, etc...»

Repasando los artículos nuestros y los del colega por el orden cronológico de su publicación, salta á la vista inmediatamente que ha sido él y no nosotros quien se ha salido de madre.

Pero aún cuando así no fuera, cabe en este momento preguntar: ¿Quién es un *Claudio* ó un redactor más ó menos crítico del órgano del señor Tous, para poner á prueba la educación de nadie?

En *La Última Hora* hay curros para todo: unos discuten bajo el punto de vista técnico y con aliento superior, los planes de campaña del general Weyler; otros, con deslumbradora suficiencia juzgan los planos topográficos de la ciudad de Palma, el del Sr. Peña y el, *non nato* aún, de D. Pedro Garau; otros fustigan torpemente la personalidad literaria de Echegaray—á quien llamamos de *tú*, no para compararle con el colega—llevando su *stuidad* hasta el extremo de afirmar que sus obras—las de D. José—ni siquiera están escritas en castellano; y todos, todos, en fin tocan en la antigua casa de Correos su pito correspondiente. Pero aún así ¿quién es *La Última Hora* para provocar aquellas pruebas, ni para entender en semejantes filosofías?...

En cuanto al segundo extremo, razon tiene de sobra el articulista: la dificultad de conservar la serenidad, nace—esto es óbvio—en las contiendas periodísticas con periódicos como *La Última Hora*.

El colega nos *cade el campo á cuyo linde* le hemos *llevado*.... Esto no es cierto: no le hemos llevado á ninguna linde: hoy vive y crece y se mueve en pleno terreno *jayanesco*, y en él estaba ya cuando nosotros vinimos á rechazar sus calumbias y á poner coto á su particularísimo *estilo de imágenes y formas* exquisitas.

Pero ahora noto que estamos en plena *discusión* y esto no es digno para EL LIBERAL, cuando el contendiente es... ese: el de las *imágenes* de referencia.

Hagamos aquí, pues, punto final. Y siga, según ofrece, su camino, el articulista de *La Última Hora*.

No seremos nosotros los que vayamos en su busca.

Si contra nuestro deseo, *linde* por medio nos vemos con él alguna vez, acudiré á nuestra memoria la frase que pusimos por título de estas líneas.

¡Ah... valientel podremos exclamar.

Pero, no lo dude el *genial* escritor: sin mirarle, seguiremos andando.

Palma

—Ante la sala de justicia de esta Audiencia, mañana se celebrará la vista del incidente posesorio interpuesto por José Fullana Bonamich, con citación del ministerio fiscal. Este estará representado por el señor Santa Cruz, y el José Fullana por el abogado D. José Alcover.

—Anoche á las siete falleció, después de recibir los Santos Sacramentos, la virtuosa señora doña María Oliver Castañer, viuda de Barceló, víctima de una penosa enfermedad.

—El vapor *Lulio* que salió ayer de nuestro puerto, ha llegado sin novedad á Valencia esta mañana á las ocho.

—En la Secretaría de Cámara de este Obispado se han recibido los diplomas correspondientes á los Socios del Congreso Eucarístico de Lugo.

Los interesados pueden mandar á recogerlos en todos los días no festivos.

—El 31 tendrá lugar una reunión general de los accionistas del *Fomento Agrícola*, según lo dispuesto en el reglamento.

—Terminando en 31 del actual el periodo fijado para la cobranza voluntaria de las Cédulas personales del corriente año económico, la Administración de Hacienda se apresura á ponerlo en conocimiento de los interesados que carezcan de su cédula, á fin de que antes de la expresada fecha puedan adquirirla del respectivo Recaudador, si no quieren encontrarse sujetos al consiguiente procedimiento ejecutivo de apremio.

—Esta madrugada se originó un altercado en la calle de San Jaime entre el vigilante y el villante nocturno de aquel barrio. Puso fin á la cuestión algunos celadores que se reunieron al ser llamado por el pito de alarma del vigilante.

—Lamentable es el suceso ocurrido esta mañana en la casa número 28 de la calle del Sol.

Serian poco más ó menos las seis cuando el vecino que habita el entresuelo de la casa nombrada ha ido al escusado, hundiéndose el piso y cayendo al fondo del mismo cuya altura es de unos quince palmos.

Apercibida del hecho, por el ruido, la esposa ha salido á la calle dando la voz de socorro, acudiendo inmediatamente un individuo del cuerpo de celadores municipales, el cual ha ido á buscar varios albañiles de los que trabajan en la iglesia de Santa Eulalia, quienes con una escalera han logrado sacar al indicoado señor que tenia una herida en el brazo izquierdo, otra en un ojo y una pequeña contusión en la cabeza.

Al poco rato se ha personado en la casa el médico señor Bordoy, quien ha practicado al herido la cura conveniente.

—D. Rafael Pueyo, que fué Delegado de Hacienda de Baleares ha sido trasladado de Lérida á Badajoz.

—Ayer fué conducido á su última morada el cadáver de la virtuosa cuanto distinguida señora D.ª Elisabeth Elvira Cay viuda de D. Francisco Montaner.

Enviamos á su hijo D. Francisco y á su hijo político D. Antonio Sbert, lo mismo que á la demás familia de la finada la sincera expresión de nuestro pésame.

Inca

Los precios que rigieron ayer son los siguientes:

Almendron, á 00'00 ptas. los kg.
Trigo, á 16'00 ptas. los 70 l.
Candeal, á 16'50 id. id.
Cebada del país, á 7'00 id. id.
Id. forastera, á 6' id. id.
Avena del país, á 7'50 id. id.
Id. forastera, á 7' id. id.
Garbanzos, á 23' id. id.
Maiz, á 13' id. id.
Habichuelas confites, á 26' id. id.
Id. blancas, á 25' id. id.
Frijoles, á 24' id. id.
Habas para cocer, á 18' id. id.
Id. ordinarias, á 16'00 id. id.
Id. para ganados, á 14'50 id. id.
Cerdos cebados, á 9'50 los 10 kg.
Higos pasos á 00'00 id. id. los 42 id. id.
Azafrán á 8'25 id. id. los 33 gm.

Sineu

En el mercado celebrado ayer rigieron los precios siguientes:

Trigo, á 17 pesetas.
Candeal, á 17'50 id.
Cebada del país, á 10 id.
Avena, á 8'50 id.
Garbanzos, á 10'50 id.
Habas orinarias, á 16'50 id.
Habichuelas blancas, á 26'50 id.
Cerdos cebados, de 7'50 á 8 id.—C.

Al señor Correa

Hechos y comentarios

El *Heraldo de Baleares* publica en el número de ayer un artículo del género tonto, primero de una serie que tiene, por lo visto, en incubación.

En el tal *preludio* nos habla de disciplina *brutal*, de *descocos* poco edificantes (sic) de *rufianescos* ataques y de otras lindezas de igual fuste que *La Última Hora* llamaría *imágenes de estilo*.

Ah! y nos habla tambien de *patentes de corso* y de *salvo conductos*, recordando sin duda ciertas y determinadas franquicias que se disfrutaban contra toda ley y todo derecho, en su propia redacción.

¿No tiene noticia de una de ellas, de una solamente, el dignísimo Capitan General de este distrito?

Por si acaso, nos atrevemos á llamarle la atención sobre el siguiente sucedido:

Anteayer se reunieron en la redacción de *El Diario de Palma* los directores ó representantes de todos los periódicos locales, acordándose nombrar una comisión que quedó constituida en esta forma: D. Juan Gelabert (que representaba *El Isleño*) don Juan Luis Estelrich (Director de *La Última Hora* y ausente en aquel acto) D. Ricardo Fuster (redactor de *La Unión Republicana*) y D. Ricardo Salvá y Escandell, teniente de infantería, verbo del *Heraldo de Baleares* y corresponsal, según se dice, de no sabemos qué periódico del continente.

La elección se hizo nominalmente; es decir, los

designados lo fueron por sus nombres (de pila y apellidos sin que para nada se mentase su representación periodística.

Y al día siguiente, al dar cuenta el *Heraldo de Baleares*, ese diario que ostenta en su primera plana los calificativos de *ilustrado, político é independiente*, de que se había elegido la comisión de referencia, haciolo en estos términos:

«Nombró la comisión el señor Guasp, resultando elegida por aclamación, formándola EL DIRECTOR de *El Isleño*, el de *La Última Hora*, el de *La Unión Republicana* y EL DE NUESTRO DIARIO.»

Tales son los hechos; deduzca de ellos lo procedente en buena lógica, nuestra primera autoridad militar.

Y ya vemos la respuesta que ha de oponer á la presente observación el desautorizado adalid de los conservadores mallorquines.

Nos dirá—como si lo estuviéramos leyendo—nos dirá parodiando á *La Última Hora*, que siempre ha sido nuestra mafia en el terreno de la discusión inutilizar personalmente la adversario.

Nada más inexacto:

Lo que pretendemos nosotros en este caso es desenmascarar á quien nos combate sin freno y sin razón, solo por sistema incalificable, porque creemos firmísimamente que el valor del ataque es relativo y que no pesa lo mismo en el ánimo del país, que es quien nos juzga, "el desplante capcioso de un *Filemón*, por ejemplo, que una campaña periodística de buena ley vaciada en los severos moldes de la crítica, dura tal vez, pero siempre noble, siempre generosa y reposada.

Esto queremos; y queremos tambien que entre la verdadera opinión no pueda arraigar el sofisma como arraigar debe la verdad; que no acepte el país como defensores del derecho, de la justicia y de la ley, en las columnas de los periódicos, á los que solo atropellando sus prescripciones viven y se agitan y prosperan en nuestra reducida sociedad.

El derecho, la ley y la justicia deben imperar lo mismo y por igual en la redacción del *Heraldo* que fuera de ella.

Si el colega quiere imponer á los demás el respeto que tan santas instituciones se merecen, hágalo en buen hora, pero comience por imponérselo á sí mismo.

De lo contrario, no pudiendo arrojar la primera piedra, cálese el pico.

Sus desplantes y su veridadera significación le conquistaron fama de Quijote.

Y sus mañas son harto conocidas para que nadie pueda creer en él.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Todo el mes de Enero gran baratura por final de temporada.

Buenos artículos y precios fabulosamente baratos.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 15, 11'15 m.

Han ocurrido nuevos combates en la provincia de Pinar del Rio.

Los insurrectos han telido veinte y dos muertos y doce prisioneros.

En Matanzas y Das Villas las tropas han muerto 22 insurrectos y hecho seis prisioneros.

Perez.

Madrid 15, 11'15 m.

La columna San Quintin en el poblado de Espina provincia de Pinar del Rio sostuvo un rudo combate con los insurrectos, batiéndolos y dispersándolos por completo, causando nueve muertos incluso el secretario del cabecilla Ruiz Rivera.

Las tropas tuvieron pocas bajas.

Perez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Fulgencio obispo

CUARENTA HORAS

Mañana sábado—Empezarán en Santa Eulalia dedicadas á la Purísima Concepción.

CORTE DE MARIA

En Son Nicolás á la Virgen de Lluvia.

ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Bronces, Lámparas, Paraguas, Bastones, Abanicos, Vajillas decoradas de porcelana, Objetos fantasía, Precios limitadísimos, ARMARIOS CON LUNA á 180 Ptas.

Quint-2 al 10 LA INDUSTRIAL

Gran Bazar de muebles de lujo y económicos, Sillerías tapizadas y sin tapizar, Tapicerías, Alfombras y demás generos para adorno de habitaciones de Antonio Fábregas PALMA DE MALLORCA

TARIFA de anuncios para los periódicos "Ultima Hora," "Almudaina," "Heraldo de Baleares," y "Liberal Palmesano,"

Table with 3 columns: Rate type, Page number, Price in pesetas.

Anuncios mortuorios

Table with 3 columns: Rate type, Page number, Price in pesetas.

Tamaños mayores á proporción. Dos suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento en cada uno de los periódicos á que estén suscritos. Anuncios permanentes á precios convencionales.

Centro de anuncios.—Miguel Capó.—Luz, 21

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Ultima Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

GRAN FABRICA DE NAIPES

Sucesores de Sebastian Comas y Ricart Representantes con depósito para Baleares M. Capó y C.—Luz, 21

COMPANIA INGLESA

SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS La Unión Comercial Londres CAPITAL: Ptas. 62.500.000 AGENTES Martinez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima. el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

NO MÁS ENFERMEDADES SECRETAS. Depósito de Paris, N. HENRY. Calle de Escudillers Blancs, núm. 1, tienda.—BARCELONA

Línea de Vapores Transatlánticos

Pinillos, Izquierdo y C.

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico



Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba saldrá de este puerto el 31 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 8000 toneladas clasificado en 100 A I + del Lloyd

Manila

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar. La carga se recibirá en el muelle los días, 27, 28 y 29.

Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Nota—El 15 del corriente saldrá de Barcelona el vapor

Martin Saenz

para Habana, Cienfuegos, Veracruz y Tampico con trasbordo para Progreso y Campeche. La carga se admitirá en estv puerto hasta el día 12 dando aviso del envío á los representantes de la Compañía, Sres. Martinez y Planas, S. Juan, 20.

Sección recreativa

—Le he conocido á usted furibondo conservador, y ahora cada día le encuentro á usted más liberal... Creo que le he de ver á usted algún día descamisado. —En cuanto usted quiera, marquesa.

Un jefe de negociado en un ministerio, dice á uno de sus amigos:

—He recibido un anónimo en el que se me trata de idiota; no sé quién me lo habrá escrito.

—Busca entre los empleados que te rodean—contesta el amigo.—El autor ha de ser persona que te conoce bien.

En el teatro Real:

—¿Quién es aquella señora tan fea que está en la platea de la duquesa X...?

—La esposa de un senador. Es muy amiga mía.

—¿Le haces la corte?

—No; para mí es tan inviolable como su marido.

Gedeón autor dramático, ha hecho representar una comedia que ha escrito.

Al ver que los espectadores bostezan, exclaman alborozado: —¡Pocos auteres han tenido la satisfacción de hacer estar tanto tiempo al público con la boca abierta!

Entre amigos:

—Le que, sobre todo, me lisonjea con respecto á la condecoración que acaban de darme, es mi convicción de que nada he hecho para merecerla.

—Estoy conforme, y todo el mundo cree lo mismo.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre. De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde. De Palma á Inca, á la 1'15 tarde. De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'20 mañana y 5'30 tarde. De la Puebla á Palma; á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde. De Inca á Palma, á las 6'40 mañana. De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde. De L. Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde. Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General Guillermo Moragues.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia). Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo). Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo). Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller). Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo). Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia). Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with 2 columns: Value type and Price.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value type and Price.

Imp. de B. Rotger